

MÖNKEMEYER (*August-Adolf-Wilhelm*),
Agronome allemand (Stastoldendorf, Brunswick,
24.12.1862 — R. I.).

A vingt-deux ans, il signait un engagement à l'Association Internationale du Congo en qualité d'agronome et s'embarquait à Liverpool sur le *Kinsembo*, le 3 septembre 1884, en même temps que ses compatriotes Ledien et Wichmann, agronomes comme lui. Le continent africain était à ce moment, pour ces hommes épris de science, une terre nouvelle pleine de promesses et de choses inconnues, intéressantes au plus haut point pour des chercheurs. Mönkemeyer resta neuf mois dans le Bas-Congo qu'il explora et dont il étudia la flore avec passion ; mais le climat eut assez vite sur lui un effet débilitant et c'est ce qui explique probablement que ses conclusions en matière d'émigration et de colonisation sont teintées d'un pessimisme amer. Rentré malade en Allemagne, il donna à Berlin une conférence qu'il publia dans le *Sammlung naturwissenschaftliche Vorträge* et dans laquelle, après avoir donné un aperçu intéressant sur la flore du Bas-Congo, il prétendait que le climat tropical africain ne convenait pas à l'émigration massive des Européens et que les conditions climatiques et écologiques y étaient défavorables aux grandes cultures.

9 juin 1952.
[A. E.] Marthe Coosemans.

Reg. matr. n° 279. — *Betrachtungen über die Tropische West-Afrika, special über das Unter-Kongo-Gebiet, Sammlung Naturwissenschaftliche Vorträge herausgegeben von Dr. Ernst Hirth, VI, Berlin, 1886.*